



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riuort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mañón, viernes 13 de Enero de 1939

III Epoca - Año IX - Núm. 746

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

EDITORIAL

Ahora es más preciso que nunca redoblar el esfuerzo y el sacrificio

Hablemos un poco del curso de las últimas operaciones militares. En los dos frentes, en los cuales se desarrollan actualmente, se pone de manifiesto en cada jornada la superioridad incontrastable de nuestro glorioso Ejército. En Extremadura, en seis días, nuestros combatientes han efectuado un avance de unos setenta y cinco kilómetros de profundidad; han conquistado pueblos importantes como Fuenteovejuna, Azuaga, Bémez, etc. y recogido abundantísimo material y prisioneros.

En Cataluña, las mínimas pérdidas, que por nuestra parte hemos experimentado —pérdidas previstas y lógicas dada la enorme supremacía de material de que disfruta el enemigo— no han logrado otra cosa sino aumentar nuestra combatividad. La ofensiva rebelde en los frentes catalanes ha quedado reducida desde luego, a muchísimo menos de lo que Mussolini esperaba, gracias a la resistencia épica de nuestros soldados. Porque no era ciertamente la conquista de algunas posiciones y aldeas lo que ansiaba el fascismo, sino que pensaba adentrarse muchos kilómetros en Cataluña y amenazar y cortar incluso algunas de las principales vías de comunicación. Y esto, no lo ha podido conseguir, pese a sus inauditos esfuerzos que le vienen costando millares de mercenarios.

La prensa londinense y parisiense, incluso los diarios de matiz conservador, señalan que la ofensiva fascista en Cataluña ha llegado a su punto álgido sin alcanzar los efectos deseados. Así lo aprecian los corresponsales extranjeros en los frentes de lucha. Se estima que para lograr una mayor violencia en los ataques, será preciso que el fascismo acumule nuevos elementos materiales, ya que una gran cantidad de ellos—tanques, ametralladoras, cañones—han sido inutilizados por el certero fuego de nuestras armas o han quedado desgastados e inservibles en los terribles choques de las pasadas jornadas. Ello acarrea una nueva dificultad para los invasores, dificultad aumentada por nuestra ofensiva en Extremadura que le obligará a distraer contingentes de otros frentes para intentar pararla.

Sin embargo y a pesar del balance que estimamos favorable para nuestro Ejército, cuya falta de medios materiales ha sido suplida con el habitual tesón, valentía y disciplina, es conveniente no apartar los ojos de la realidad y mucho menos sentir optimismos inadecuados. El enemigo, pese a las duras pérdidas que le han infligido nuestras tropas, cuenta con poderosísimos medios de destrucción, medios que es probable se vean aumentados gracias a la política no intervencionista. Nadie en la retaguardia debe olvidar esto. Nos hallamos en momentos de prueba, quizá los más difíciles desde que se inició esta contienda de independencia. Es por ello que hay que redoblar las actividades, exaltar el sentido de responsabilidad a todos y procurar que el pueblo se percate de que es inaplazablemente necesario intensificar el esfuerzo en la producción para ganar la última batalla al fascismo. Mil veces hemos proclamado que un optimismo sin ton ni son, podría sernos funesto. Lo repetimos ahora, ahora que estamos más que nunca, seguros de nuestra victoria.

En tales circunstancias, se ha efectuado la visita del primer ministro inglés a Roma. A la hora en que trazamos estas líneas, las conversaciones entre el ilustre peregrino y el déspota italiano, se han ya iniciado, aunque desconocemos sus resultados. Somos de los que creen que esta vez, el Jefe del Gobierno británico no habrá cedido a las pretensiones mussolinianas respecto a una concesión de derechos de beligerancia al traidor Franco. Y a esta actitud habrá contribuido principalmente el cambio operado en el frente internacional en los últimos quince días y de modo particular las palabras pronunciadas en el Nuevo Continente y la energía—por lo menos en la expresión—insistida de Mr. Daladier y los trescientos diez y ocho diputados franceses que han pedido públicamente la no concesión de los derechos de beligerante al cabecilla rebelde.

Sin embargo, no nos engañemos. ¿Quién, más que la resistencia y heroísmo de nuestros soldados, ha creado estas condiciones favorables y ha logrado estas reacciones internacionales?

Dar la partida por ganada sería ahora suicida. En redoblar el entusiasmo, en desplegar mayores energías y actividades, estriba el secreto de nuestra victoria, ya que las satisfacciones que estos días hemos experimentado, no son sino el premio a nuestro esfuerzo y sacrificio.

Y este es—esfuerzo y sacrificio—el único camino que no podemos abandonar, porque radica en él la salvación de nuestra patria y de nuestra libertad.

«Recopilaciones» de Tomás Meabe, libro editado por la Agrupación Socialista de Mahón

La Agrupación Socialista de Mahón, con motivo del XXIII aniversario de la muerte de Tomás Meabe, ha tenido el acierto de editar un libro que titula «Recopilaciones» compuesto por magníficos trabajos del fundador de las Juventudes Socialistas de España, trabajos que andaban dispersos por periódicos y revistas.

De esta forma, los socialistas mahoneses han querido honrar la memoria del pensador profundo y humanista que fué Meabe, divulgando sus ideas entre la juventud actual. La dedicatoria del libro va dirigida a la Juventud Socialista Unificada y a la Unión de Muchachas de Mahón.

El libro está compuesto de un prólogo de la Agrupación Socialista de Mahón, unos datos sumarios de Meabe, sacados de la obra de Zugazagoitia «Una vida humilde» y varias páginas escritas por el gran socialista. Se halla también realizado por un retrato del lloreado Maestro.

La edición, pulcramente editada y presentada con arte, es digna de ser divulgada por las enseñanzas que encierra, y por ello, recomendamos su lectura a todos los camaradas socialistas y antifascistas.



PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

HOY viernes, día 13 Enero de 1939, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, novena del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada

Antonio Martínez Roldán

Oficial de la Armada

Tema:

«Los gases en la guerra»

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

Partido Comunista de España (S. E. I. C.) Radio Mahón

El viernes día 13, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar en nuestro local una

Asamblea de Información

a la que deberán asistir todos los activistas y militantes de nuestro Radio. Asimismo lo hacemos extensivo a todos los simpatizantes que quieran acudir. Informará en dicho acto nuestro camarada

NEMESIO POZUELO

membro del Comité Central de nuestro Partido.

El camarada!!! No faltéis a tan importante reunión.—El Comité.

Centro Castellano

Se pone en conocimiento de los señores socios que el viernes día 13 del corriente, a las cinco y media de la tarde se reunirá en Junta general extraordinaria, rogando la asistencia de todos los socios. 2-2

En el local social de las J. S. U.

El camarada Ferretjans habla a la juventud menorquina

Anteayer tuvo lugar en el local de las J. S. U. de esta ciudad la anunciada conferencia del camarada Ignacio Ferretjans, el cual disertó sobre el tema «Relaciones del Partido Socialista Obrero Español con las J. S. U.»

Hizo la presentación del orador el Secretario de Organización de la entidad juvenil, compañero Laureano Pons Portella, el cual rogó a todos la mayor atención a las palabras que pronunciara el compañero Ferretjans dada su personalidad.

Nuestro camarada empezó saludando a los reunidos y expresando su satisfacción al verse en el recinto de la J. S. U., recinto—dijo—lleno de optimismo, de entusiasmo, de fervor. Manifestó que muchos habían creído que el Partido se había desentendido de la juventud, cuando esto es incierto. Al Partido le ha interesado siempre y le interesa hoy con más ahínco que nunca, la juventud Buena prueba de ello es la creación de los Secretariados Juveniles que en Menorca en virtud del acuerdo del reciente Congreso de la Federación Socialista Balear, se creará inmediatamente. Agrega que están equivocados quienes desean o quienes piensan que las J. S. U. deben constituir un partido independiente. Las J. S. U. no pueden ser más que una juventud marxista que camine unida fraternalmente con los veteranos de los dos grandes partidos, asimile sus enseñanzas y aporte en cambio el ánimo y la fe juvenil.

Rinde tributo de admiración a la juventud española y a la labor verificada por las J. S. U. en estos treinta meses de lucha y ofrece como ejemplo digno de ser imitado, el de los heroicos jóvenes mallorquines que se hallan combatiendo en los frentes de la República y que por haberse quedado incluso sin elementos para constituir el Comité de su organismo, han ingresado en la Agrupación de Socialistas de Baleares Refugiados en Cataluña hasta que la guerra termine.

Dice que se siente joven, por que no cabe hacer distinciones en el terreno de las ideas y en el de los sacrificios. Añade que las J. S. U. de Menorca tienen que compenetrarse más y más con

los hombres del Partido Socialista, seguir sus enseñanzas y practicar las gloriosas tradiciones. Es preciso que desaparezcan los pequeños problemas que puedan apartar a unos y otros y ningún joven debe plantear conflictos que tiendan a aminorar la autoridad de quienes representan al Gobierno. La unidad es base de la victoria y a conseguirla, deben estar encaminados todos nuestros esfuerzos.

Termina diciendo que espera que todos los jóvenes de Menorca, inspirados por un alto sentido de responsabilidad, sabrán cumplir con su deber.

Una cariñosa ovación rubricó las últimas palabras del camarada Ferretjans, el cual fué felicitado cordialmente por la numerosísima concurrencia que llenaba por completo el salón de actos.

El compañero Pons Portella dió el acto por terminado, esperando que todos los jóvenes recapacitarían sobre las palabras pronunciadas por el camarada Ferretjans, procurando seguir sus atizados consejos y enseñanzas.

El acto constituyó una manifestación de cordialidad entre el Partido Socialista y las J. S. U. y no dudamos que del mismo se desprenderán excelentes resultados en bien de la unidad antifascista, unidad de pensamiento y de conductas, base de la reconstrucción moral y material de España.

Demografía

Movimiento de población registrado en el Juzgado de esta ciudad durante el finido año 1938:

Matrimonios 126
Nacimientos 257
Defunciones 239

Diferencia a favor. . . 18

Comité Local de Mujeres Antifascistas

Este Comité tiene a bien hacer público que no habiendo recibido lana en cantidad suficiente para invertir un donativo de 10 100 pesetas que se recaudaron para confeccionar jerseys en la isla, se ha acordado entregar el restante de 6.426 pesetas a la Comisión del Comisariado de Guerra, constituida para arbitrar fondos con destino Pro Campaña de Invierno.

Sociedad de Camareros U. G. T.

El próximo sábado celebrará Junta general en primera convocatoria a las nueve y media de la noche y a las diez en segunda.

Prosiguiendo su avance por tierras extremeñas, nuestros soldados han conquistado Sierra de los Santos

En el frente catalán y en ataques al arma blanca, recuperamos tres cotas y el pueblo de Donsell capturando prisioneros y gran cantidad de material

Las entrevistas entre Mr. Chamberlain y Mussolini no han sido de ningún resultado práctico
Los heroicos marinos del «José Luis Díez» han llegado a Almería, de paso para Valencia

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

FRENTE DE EXTREMADURA.—Continuando su victorioso avance, que prosigue a la hora de redactar este parte, los soldados españoles venciendo la resistencia de las fuerzas moras que la defendían, han conquistado Sierra de los Santos, al S. de Peñarroya y S.O. de Bélmez, capturando material y prisioneros aún sin clasificar.

Varios intentos enemigos por el sector de Monterrubio, han sido enérgicamente rechazados.

FRENTE DE CATALUÑA.—Previa intensísima preparación artillera y apoyadas por tanques y la aviación italo-germana, las fuerzas al servicio de la invasión consiguieron avanzar hoy ligeramente su línea, en la zona de Agramunt.

Los soldados españoles en contraataque al arma blanca, reconquistaron las cotas 411, 444, 449 y el pueblo de Donsell, capturando prisioneros y gran cantidad de material de guerra.

En la zona S. los invasores que en las últimas horas de la noche de ayer ocuparon Montblanch, han proseguido su violenta acción ofensiva protegidos por sus tanques y su aviación, luchándose con enorme violencia en aquellas zonas y en las cercanías de Falset. Las divisiones italianas sufren extraordinario número de bajas.

Uno de los prisioneros capturados, el soldado italiano Arnaldo Monardi Caffarra, que como la totalidad de sus compatriotas en España, se encuentra en nuestro país, después de haber sido movilizad^o su reemplazo por la guerra de Abisinia, ha manifestado que el primer Regimiento de la División «Littorio» sufrió en los tres primeros días de combate más de 300 bajas. También confirmó que mandos y tropas de dicha división, cuyo jefe es el general Bidossi, son íntegramente italianos.

Nuestra aviación ha bombardeado y ametrallado eficazmente concentraciones, caravanas y vivaques y derribó en varios combates aéreos entablados durante la jornada, un Dornier 17 y dos Fiats siendo capturado el piloto de uno de ellos de nacionalidad italiana.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

Los aviones italo-germanos han bombardeado hoy, Valencia, Tarragona y Reus, causando víctimas en la población civil.

Vanos esfuerzos de los rebeldes para contener la ofensiva republicana en Extremadura

Jaén 11.—La ofensiva republicana, victoriosa en el frente de Extremadura, se produce en dos direcciones: una de las columnas avanza hacia el Sur en la provincia de Córdoba, mientras que otras se apoderan de importantes localidades y alturas en Extremadura. A pesar de la niebla muy densa y de un frío riguroso, los soldados republicanos poseen una moral muy elevada en su ofensiva contra el invasor.

Francisca Pons Carreras

Falleció ayer tarde a las seis en el predio Alfavaret, a la edad de 55 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposo Antonio Gomi-la Tudurí; hijos Juana, Francisco, Gabriel, Antonia, Antonio, Francisca y Agueda; hermanas Antonia y María y demás familia participan a sus amistades asistan al entierro que tendrá lugar esta tarde a las 4 desde la Explanada al Cementerio Municipal.

No se invita particularmente.

Mahón 13 de Enero 1939.

Las fuerzas republicanas se aproximan a Peñarroya

Jaén 11.—En el sector de Peñarroya ha recaído hoy el interés principal de la ofensiva republicana de Extremadura. Su gran importancia ha hecho que el enemigo haya concentrado a toda prisa los mejores medios de defensa de que dispone en esta región.

Es por lo tanto sobre este punto, el mejor defendido, que las fuerzas republicanas han alcanzado hoy sus más brillantes éxitos con la ocupación de importantes posiciones que han acercado a las líneas leales a Peñarroya y a continuación con la conquista de numerosas alturas y de la posición llamada Mano de Hierro en la Sierra Tejonera, al norte de Peñarroya. Esta posición que los rebeldes habían guarnecido de un excelente sistema de fortificación, se encuentra al este de Sierra Tejonera y constituye la llave de la defensa de Peñarroya.

Al final de la jornada, las fuerzas republicanas atacaban vigorosamente las posiciones facciosas del Pico de Peñarroya, situado al noroeste de la ciudad y en sus inmediaciones, según las últimas noticias, el enemigo se repliega y los soldados españoles están a la vista de la villa.

En la zona de Monterrubio las unidades republicanas han realizado importantes operaciones teniendo por objetivo ampliar su base de ataque, medida muy necesaria por la gran profundidad del avance realizado hasta el presente a partir de una base de salida estrecha. Las tropas republicanas han tomado contacto varias veces con el enemigo que ha recibido valiosos refuerzos en este sector; otras fuerzas de segunda línea se han dedicado a la limpieza y organización del terreno conquistado estos últimos días.—(A. E.)

Los ataques facciosos fracasan en todo el frente catalán

Frente del Este 11.—Las fuerzas italianas, a penas repuestas de las duras pérdidas que han sufrido ayer en el sector de Artesa de Segre, han renovado hoy sus ataques sobre este mismo punto, pero con el mismo resultado que la jornada precedente. De nuevo los cadáveres de los asaltantes han cubierto el campo de batalla, y cinco tanques, uno de ellos en perfecto estado, han sido cogidos. Tal es el resultado, para los soldados italianos, de una jornada de ataques agotadores para los hombres y cuyo material intensamente utilizado, ha quedado fuera de servicio.

En el sector central del frente catalán, los combates se han desarrollado en las proximidades de la masía de Tallada y del pueblo de Delpuig, para la ocupación del cual, las fuerzas enemigas han lanzado ataque sobre ataque con una violencia inusitada. Varias veces en el curso de la jornada, este pueblo ha sido perdido y reconquistado por las fuerzas republicanas, quedando finalmente en poder de los leales.

En el sector sur del frente, la división italiana «Littorio» que ha sido puesta en 1.ª línea, se ha lanzado al asalto en dirección a Montblanch y Falset, pero a una distancia muy grande de estos dos puntos, los soldados de la «Littorio» han sufrido nuevamente el fuego mortífero de las armas republicanas que ya una vez había diezmado sus filas desde el comienzo de la ofensiva. Algunas ventajas mínimas han sido obtenidas por las fuerzas invasoras sin que la línea de resistencia republicana haya podido ser rota.—(A. E.)

Las conversaciones de Roma no han dado ningún resultado positivo Mr. Chamberlain, reservadísimo, no ha querido dar ningún paso que se saliese de los acuerdos del Comité de No Intervención

Roma 13.—Con respecto a la forma en que Mussolini abordaría las conversaciones con Mr. Chamberlain, se admiten dos hipótesis en los círculos bien informados: 1.ª la de que procuraría impresionar a su interlocutor con una posición intransigente y 2.ª que se esforzaría en convencerle de la pureza de las intenciones italianas.

Al parecer, ha escogido este último camino tanto en lo que se refiere al problema de las reivindicaciones como al español.

Con referencia a este último, se indica que Mussolini ha manifestado que estaría dispuesto a retirar todos sus voluntarios y su material de España bajo dos condiciones: 1.ª, la retirada previa de todos los voluntarios del campo republicano; 2.ª, el reconocimiento de los derechos de beligerancia a Franco.

Se asegura que los ministros ingleses se han mostrado reservadísimos a este respecto y que se han atendido únicamente a los acuerdos del Comité de No Intervención.

Se confirma que ningún resultado positivo ha caracterizado estas conversaciones, conforme como se esperaba, y que éstas han tenido más bien un carácter de tanteo por parte de Mr. Chamberlain, el cual no se ha aventurado a comprometerse en nada.—(S.R.)

Tres durísimos combates han tenido lugar durante la noche en la Sierra del Toroso, donde el enemigo se esfuerza para contener el avance republicano.

Amparados por un terreno rocoso, los soldados republicanos han llegado a través de una cortina de fuego, hasta la cota 650 que fué ocupada al arma blanca. La bandera tricolor ondeó sobre la posición conquistada.

El enemigo lanzó nuevo contraataque que fué rechazado.

Los republicanos prosiguen su avance, recogiendo un abundantísimo material de guerra, y ocupando las cotas 440 y 620. (A. E.)

El gobernador de Gibraltar pone a disposición de los marinos del «José Luis Díez» dos destroyers para conducirles a Valencia

Gibraltar 11.—La dotación del «José Luis Díez» ha salido en dirección a Valencia a bordo de dos destructores ingleses. Todos los heroicos marinos han expresado su intención de ponerse a las órdenes del Gobierno de la República.

Parece que el representante de Burgos en esta plaza enviará al gobernador una protesta por la actitud adoptada.—(Febus).

Los dos destroyers británicos conduciendo a los marinos del «J. L. Díez» llegan a Almería

Almería 13.—A las 3:15 de la tarde han llegado a este puerto los destroyers británicos «Glow-worm» y «Greyhound» conduciendo los marineros del destructor leal «José Luis Díez», procedentes de Gibraltar. El número de ellos asciende a 159 y han permanecido recluidos en la cárcel de Wind Wheel durante doce días. El buque esp. hol. ha quedado en Gibraltar bajo la custodia de la Marina de guerra británica.—(Febus).

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 15 del actual, a las 8:00 horas, se concentrarán en el sitio de costumbre todos los reservistas pertenecientes al 1.º Batallón de Depósito e Instrucción de esta plaza; debiendo presentarse a la misma hora y lugar todo el personal licenciado desde 46 hasta los 50 años de edad.

Mahón 13 de Enero de 1939 — De orden de S. E.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Reñondo.

Sociedad de Escribientes y Empleados U. G. T.

Convoca Asamblea general para esta tarde a las 7 y media para tratar además de los asuntos de trámite, del nombramiento de delegados al próximo Pleno Ampliado de la Federación Local.